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GroÇe Stimme und engagierter Sonarist! 

- unser neuer starker 2. Bass J¿rgen Schier Editorial und Impressum 

ĂNeuñ stimmt eigentlich 

nicht, denn J¿rgen ist schon 

seit dem 01.03.2016 Mit-

glied des Vereins und unse-

res Chores. Mit seiner star-

ken Stimme ist er im 2. Bass 

zu einer wichtigen St¿tze 

geworden, auch als Solist ist 

er inzwischen unersetzlich. 

In der Phase, wo es darum 

geht, dem Generationsprob-

lem zu begegnen und j¿nge-

re Sªnger f¿r den Sonari-

Chor zu gewinnen, ist J¿rgen 

nicht nur wegen seiner tollen 

Stimme, sondern auch als 

Beispiel f¿r einen Prozess 

der Regeneration des Mªn-

nerchores ein Gewinn - m¿ssen wir doch davon ausgehen, dass in den 

kommenden Jahren bewªhrte und erfahrene Sangesbr¿der den Chor 

verlassen m¿ssen. Wir freuen uns, dass J¿rgen uns in dieser Phase un-

terst¿tzt und aktiv am Vereinsleben teilnimmt. Er hat das Chorleben 

jetzt viele Monate beobachten und beurteilen kºnnen. Wir stellten ihm 

einige Fragen. 

 

Wie bist Du auf den Sonari-Chor aufmerksam geworden? Was hat 

Dich bewogen, bei uns als 2. Bass mitzumachen? Erzªhle uns bitte 

auch etwas ¿ber Deine bisherige ĂSªngerkarriereñ! 

Eine ĂSªngerkarriereñ habe ich eigentlich keine. Ich habe ein - anfangs 

- musisches Gymnasium besucht (aber in der Quarta wurde es zu ei-

nem naturwissenschaftlichen umgewandelt), wo ich - obligatorisch - 

im Schulchor gesungen habe. Von 17 bis 19 (Jahren) habe ich dann 

noch im ºrtlichen Mªnnergesangverein und im kirchlichen Jugendchor 

gesungen, bevor ich dann zum Studium nach Berlin gegangen bin. 

Hier war ich dann 37 Jahre lang in der Volleyball-Bundesliga als Spie-

ler oder Trainer aktiv. Als ich dazu keine Lust mehr hatte, habe ich 
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F¿r Mitgliederversammlungen von Vereinen gibt es 

keine ĂVergn¿gungssteuerñ, sie sind das Parlament 

der Vereinsmitglieder mit Bilanzierungen und Zie-

len. So auch beim Sonari-Chor Berlin am 01.02.2018 

in der schon Ătraditionellenñ Remise in Tempelhof. 

Vorweg, und das hat Gudrun Krause sehr richtig zum 

Ausdruck gebracht: Das erste Jahr des neuen Vor-

standes war ein Erfolgsjahr! Der ¦bergang vom bis-

herigen zum neuen Vorstand hat kooperativ ge-

klappt, neue Projekte konnten schnell angegangen 

werden - also nicht nur die satzungsgemªÇe Entlas-

mich entschlossen, wieder mit dem Singen zu begin-

nen. Nach einem zweijªhrigen Engagement (mit 

meiner Frau) in einem gemischten Chor habe ich am 

26.12.2015 den Sonari-Chor auf dem Gendarmen-

markt gehºrt und beschlossen, dass das etwas f¿r 

mich sei. Im Internet recherchiert - Bernd Mangel-

berger kontaktiert - zur Probe gegangen ï wunder-

bar! 

 

F¿hlst Du Dich von der Chorgemeinschaft gut 

aufgenommen und integriert? 

Vom ersten Moment an habe ich mich hier wohlge-

f¿hlt! Alle - ich hatte und habe das Gef¿hl aus-

nahmslos alle - haben mich erfreut empfangen und 

mir von der ersten Minute an vermittelt, dass ich 

herzlich willkommen bin. Ich kenne niemanden in 

diesem Chor, mit dem ich mich nicht gerne an einen 

Tisch setzen w¿rde. 

 

Wenn man als ĂNeuerñ in eine gewachsene Ge-

meinschaft kommt, ist man neugierig und sicher 

auch kritisch. Wenn Du die vergangenen Monate 

Revue passieren lªsst: Was findest Du gut, und was 

sollte man eventuell verbessern? 

Ich bin - oder besser: war - seit meinem 12. Lebens-

jahr Sportler. Ich bin es gewohnt, in eine neue 

Mannschaft zu kommen und bin dann nicht kritisch, 

sondern versuche, mich anzupassen und das zu ma-

chen, was der Trainer (hier Dirigent) sagt. Aller-

dings ist es mir hier sehr leicht gefallen, unkritisch 

zu sein: So eine - sagen wir, etwas rustikale - Mªn-

nergemeinschaft ist mir deutlich lieber, als das etwas 

seichte Miteinander in einem gemischten Chor. Bei 

30 Mitgliedern einer Gemeinschaft kºnnen nicht alle 

einer Meinung sein und auch nicht die gleiche (auch 

politische) Einstellung haben. Am Ende m¿ssen wir aber 

gewinnen (heiÇt hier: mºglichst gut singen). Und meiner 

Meinung nach machen wir das hier ziemlich gut! 

 

Du hast durch Deine Mitgliedschaft in anderen Chºren 

ein gutes Urteilsvermºgen ¿ber die musikalische Aus-

richtung und Qualitªt des Chores. Wie siehst Du seine 

weitere Entwicklung? 

Wie gesagt, in so vielen anderen Chºren war ich nicht. 

Was ich aber mitbekommen habe, ist, dass die Chorleiter 

einen k¿nstlerischen Anspruch hatten, der ziemlich kom-

plett am Publikum vorbeiging. Man war dann hoch zufrie-

den, wenn die eigenen Freunde und Verwandten (das nor-

male Publikum bei einem Konzert) hinterher die Qualitªt 

lobte. Das ist f¿r mich kein Feedback (was soll meine Frau 

anderes sagen als: toll gesungen J). Wir Sonaris treten aber 

auch vor vollkommen fremdem Publikum auf und ernten 

zum Teil Jubelst¿rme! Das gefªllt mir, und daf¿r ist in ho-

hem MaÇe unser Trainer - pardon: Chorleiter - verantwort-

lich. 

 

Die weitere Entwicklung wird gerade von unserem Vor-

stand klug vorbereitet. Es gibt f¿r die Zukunft unseres 

Chores nur zwei Mºglichkeiten: 

Neue junge Mitglieder selbst akquirieren, was wir auf 

jeden Fall versuchen m¿ssen. 

Zusammenarbeit mit anderen Chºren, was jetzt ange-

gangen wird. 

 

Ich findôs gut und freue mich auf die nªchsten Jahre mit 

den Sonaris. 

Das Interview f¿hrte Thomas Mºller 

Eine Mitgliederversammlung mit Erfolgen. 

Die Zukunft erfordert aber weiteres gemeinschaftliches Engagement! 
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tung und Bestªtigung, sondern ohne Einschrªnkung 

Lob und Dank! 

Ich weiÇ nur zu gut, wie viel Arbeit ehrenamtlich in 

einem Verein zu leisten ist. Allen Helfern des Vorstan-

des muss gedankt werden - sie haben bei den ver-

schiedensten Aufgaben geholfen, das ĂSonari-Schiffñ 

ohne Leckagen zu lenken!  

 

Nun aber auch etwas zur Zukunft: Die musikalische 

Arbeit hat Volker Groeling treffend beschrieben. Klar 

ist, dass durch die Tatsache des  lterwerdens der Chor 

nicht mehr die Leistung der 70-er/80-er Jahre bringen 

kann, aber er ist immer noch in der Lage, Hºchstleitun-

gen zu vollbringen. Dass jeder Sªnger wohl selbst et-

was daf¿r tun kann, an der Qualitªt des Mªnnerchorge-

sangs zu arbeiten, wird sicher von keinem meiner San-

gesbr¿der bestritten. Die Kernfrage wird auch 2018 

bleiben, ob, und wenn ja, welche Mºglichkeiten es gibt, 

neue Sªnger zu gewinnen. Die Zusammenarbeit mit 

anderen Chºren wird helfen, bestimmte Konzerte zu 

stabilisieren. Neue Sªnger zu gewinnen, ist unsere Auf-

gabe. Hier helfen auch nicht stªndige Appelle, es muss 

uns etwas einfallen. Vielleicht gelingt es Klaus Rºse 

und mir, zu Lºsungen beizutragen. Und es scheint nach 

der Planung f¿r 2018 die Notwendigkeit zu bestehen, 

neue Modelle f¿r bezahlte Auftritte zu finden. Dazu 

kºnnten Ideen aller Mitglieder verhelfen. 

 

Auch wenn ich gegenwªrtig nicht mehr zum Kreis der 

aktiven Sªnger gehºre: Den Sonari-Chor lªsst man so 

schnell nicht im Stich! In diesem Sinne: Auf die Zu-

kunft! 

 

Thomas Mºller 

Auf der Mitgliederversammlung hatte der Vorstand 

auch ¿ber die sich anbahnende Kooperation mit dem 

traditionellen und auch erfolgreichen Polizeichor Ber-

lin berichtet. Er bestªtigte, dass die beiden Vorstªnde 

sich verstªndigt haben, bei gemeinsamen Konzerten 

Sªnger der jeweiligen Chºre zur Mitwirkung einzula-

den und sie in das musikalische Programm zu integ-

rieren. Dieses Konzept ist im Sinne einer ĂWin-Win-

Situationñ sehr zu begr¿Çen. SchlieÇlich geht es bei-

den Chºren bei zunehmendem Altersdurchschnitt u. a. 

darum, eventuelle L¿cken in den einzelnen Stimm-

gruppen zu schlieÇen und dadurch die Qualitªt des 

Mªnnerchorgesangs zu erhºhen. Auch wenn ich ge-

genwªrtig nicht zum Kreis der aktiven Sªnger zªhle, 

verfolge ich diese Entwicklung mit besonderem Inte-

resse. Es stehen uns gemeinsame Fr¿hlingskonzerte 

am 13. und 26.05.2018 bevor - eine Art Start der ver-

einbarten Kooperation. Ich bin ¿berzeugt davon, dass 

unsere Sªnger mit groÇer Begeisterung diese gemeinsa-

men Konzerte mit den Sangesbr¿dern des Polizeichores 

meistern werden - aber die verabredete Eigenstªndig-

keit setzt Fairness, Disziplin bei Proben und Auftritten 

gegen¿ber den Dirigenten und die Akzeptanz der je-

weils anderen Eigenstªndigkeit voraus. Ein gegenseiti-

ges Verstªndnis muss auf allen Ebenen der Kooperation 

wachsen - dann gibt es eine gemeinsame Zukunft. De-

mut vor der Geschichte der beiden Chºre ist die beste 

Voraussetzung f¿r den Erfolg. 

 

Thomas Mºller 

Kooperation und Eigenprofil: Zusammenarbeit mit Fairness 
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